

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, miércoles 10 de setiembre de 1902

Número 272



**LA CERVEZA**  
DE ESTA MARCA  
**ES LA MEJOR**  
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

**LA NACIONAL**

HARINAS:

GRAHAM.....	¢ 0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

Gofio:

=====	DE TRIGO .....	¢ 0-20 libra
=====	" CEBADA.....	0-20 "
=====	" MAÍZ.....	0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

**LA MASCOTA**

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la csquina Poniente  
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc.  
Giros entre El Salvador y Costa Rica

**LIBRERIA Y PAPELERIA**

DE

*Padrón y Pujol*

ACABA DE RECIBIR:

Diccionario portátil de la lengua castellana, 1 tomo pasta.....	¢ 3'00
Diccionario castellano enciclopédico, por Campano 1 tomo pasta.....	" 4'00
ATLAS DE GEOGRAFIA ELEMENTAL para los establecimientos de enseñanza secundaria por Elías Zerolo; se compone de 60 mapas y un índice alfabético de unos 5.000 nombres, 1 tomo pasta.....	" 2'00
DICCIONARIO DE MEDICINA popular y ciencias accesorias, conteniendo: la descripción de las causas, síntomas y tratamiento de las enfermedades; las recetas para cada enfermedad, la preparación de los remedios caseros, por don P. L. Napoleón Chernoviz, 2 tomos pasta con grabados.....	" 28'00
GUÍA MÉDICA: contiene la descripción de los medicamento, las dosis, las enfermedades en que se emplean, las plantas medicinales más importantes de la América del Sur por don P. L. Napoleón Chernaviz, 1 tomo pasta con grabados.....	" 10'00
Diccionario de la lengua castellana por E. Zerolo, 1 tomo pasta.....	" 15'00
Curso de Teneduría de Libros por Castaño, 1 tomo pasta.....	" 4'00
Teneduría de Libros por Emilio Seijas, 1 tomo pasta.....	" 3'00
Los Misterios de París, por Eugenio Sue, 2 tomos lujosamente encuadernados.....	" 16'00
Tratado práctico de Arquitectura por J. B. de Viñola, 1 tomo pasta.....	" 6'50



Libros de cuentos.—Guías políglotas.—Lápices, borraaores, etc.

**El Vigor**  
del  
**Cabello**  
del Dr. Ayer  
Es el mejor cosmético

Hace crecer el cabello  
Destruye la caspa,



Y con su uso el cabello gris vuelve a tomar su color primitivo

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un periodo avanzado de la vida.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

**RICARDO KRIEBEL**

**DENTISTA ALEMAN**  
**DESPACHO**

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

*Libreria y Papeleria*

— D 36 —  
**IGLESIAS Hnos**

Calle Central, Norte, N. 38.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

**CASA MUY BARATA**

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos sucesores.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
**MAXIMO FERNANDEZ**

"EL DERECHO"

DIRECTOR

*Rogelio Fernandez S.*

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

*Manuel Vargas R.*

—:0:—  
PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	¢ 1.00
„ 3 meses.....	2,25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272  
APARTADO NO. 86.

San José, miércoles 10 de setiembre de 1902

COLABORACION

*Las reclamaciones*

La ley del más fuerte es, indudablemente, la ley del embudo, pero la impone precisamente porque es más fuerte.

El gato se come al ratón, por más que éste le pronuncie un discurso sobre el derecho que tiene de vivir ó sobre el respeto que los demás animales deben á su vida. A pesar del elocuente discurso,—jamás es uno tan elocuente como cuando trata de defender el número uno—el gato no dará seña de entenderlo—los gatos en oratoria no son muy fuertes—y tranquilamente se engullirá al pobre roedor que irá con todo y su elocuencia á dar de cabeza al abdomen—del insolente poderoso.—Derechos, prerrogativas?, teorías, simples teorías que de nada sirven en el mundo. Sólo parece que el engrandecimiento de unos deba tener por base la destrucción de los otros. ¿Qué tal ó cual individuo ha llegado á ser grande? Pues hay en la historia de ese surgimiento, quizá la desaparición de algunos semejantes, la destrucción de varios derechos y los irrespetos á muchas garantías.

Pero no podemos ser iguales, no luchamos con iguales armas. El fuerte tiene á su favor su misma fuerza; el débil tiene que sucumbir cuando por desgracia se encuentra de manos á boca con el fuerte. Y, ¡cosa rara!, el débil tiene siempre la razón, pero le falta fuerza, y la razón ha llegado á ser tan pobre argumento, que ya casi nadie apela á ella. En un litigio entre dos personas hay que notar que una de las dos partes es trasgresora de la ley escrita, ha conculcado un

derecho vivo, y esa parte es siempre la que tiene elementos de que disponer para entablar el pleito; la parte perjudicada no tiene en su favor más que el derecho de poseer lo que se le quiere quitar, pero carece de elementos para la lucha. Los jueces por justos que sean, tienen que fallar en su contra; la parte rica, al ser demandada, abruma á su contraria con tal número de pruebas y de argumentos, con un mundo de papel sellado y un lujo de abogados, en tanto que la otra se defiende pobremente; y de esta lucha asaz desigual, resulta perdidosa la parte que llevaba la razón sin poder ostentarla lujosamente con trajes valiosísimos. Y lo que pasa entre los individuos pasa entre las naciones.

La injusticia justificada, el derecho desconocido; las naciones pequeñas siendo el manjar de los colosos; los países que no tienen armada, ni gran ejército, desapareciendo en el abdomen de las potencias que amenazan con las andanadas de sus cruceros, los puertos de las naciones indefensas. Esa es la historia eterna de las reclamaciones!

Yo no sé si con el derecho internacional que rige las relaciones exteriores de los países, sucede lo que con las Sagradas Escrituras, que ora sirven para probar que hay que comprar la salvación del alma, ora para atestiguar que ella es don de Dios; yo no sé si ese derecho internacional, al cual se agarran los diplomáticos, pueda justificar el atentado de los yankees contra los salvadoreños en la Reclamación Burrell ó el de los ingleses contra el Transvaal, ó el de los mismos contra Nicaragua, amenazada por cruceros británicos el año de 1895, si mal no recuerdo. Lo que sí sé, es que los pequeños países todavía no han pedido con provecho una extradición á alguna potencia grande, y que no hay extranjero que entre en tratos con los gobiernos de estas nacioncitas, que no aproveche cualquier ocasión para hacer intervenir en sus tratos al gobierno de su país.

La reciente reclamación de Burrell suscitada en nuestra simpática hermana del Salvador, es una prueba tangible de mis acertos.

He de recordar que cuando estuve allí, había unos *machos* (*cheles* les dicen allá) que todos los días se presentaban al Ministerio de Relaciones Exteriores á efectuar largas conferencias con el señor Secretario de Estado en ese despacho, hasta que consiguieron que su asunto se sometiera á un tribunal de árbitros americanos nombrados por el Gobierno de Estados Unidos. El protocolo de la cuestión fué aprobado por el Congreso y el fallo arbitral condenó al gobierno del Salvador.

¿Qué reclamaban los *cheles*? Como me contaron el asunto, así lo voy á relatar.—No he tenido tiempo para enterarme de un grueso volumen publicado por la Cancillería salvadoreña, que me ha sido remitido de aquella tierra, para mí tan querida, que contiene toda la historia y documentación del reclamo que me ocupa. Los señores Burrell contrataron con el Gobierno del Salvador la construcción de un puente sobre el río Lempa—si no estoy mal informado—y de un muelle en el puerto del Triunfo. Se formó

una compañía para llevar á cabo esas obras y ésta quebró antes de terminarlas. El puente fué arrastrado por una fuerte corriente, antes de entregar la obra y el muelle de nada sirvió á la Nación, pues el puerto donde fué construído se inhabilitó. Algún dinero dejó de pagar el Gobierno, y con razón, toda vez que el puente no había sido recibido y de allí la reclamación. En la conciencia nacional del Salvador está que es á todas luces injusto el fallo arbitral del tribunal norteamericano; y ¿qué sucederá? Que si al ciudadano Burrell no le paga el gobierno salvadoreño, vendrán los cruceros yankees á visitar, en son de guerra, los puertos de Acajutla, La Libertad y La Unión, y el *derecho* del más fuerte, ahogará el derecho del débil, que no podrá oponer á la fuerza la fuerza y que se ha hecho la ilusión de que los tribunales diplomáticos pueden darle la razón á quien no tenga una gran armada y muchos millones de proyectiles.

A veces pienso que todas esas injusticias se las tienen merecidas los países que son víctimas de ellas, por el empeño que tienen de proteger incondicionalmente á los extranjeros, que, si bien es cierto, suelen ser á veces buenas personas amantes del terruño que les da hospitalidad, son en ocasiones aventureros sin conciencia que sólo desean sacar el quilo á los infortunados países donde caen.

Contratos, empleos de consideración, obras grandes, debieran ser repartidas entre los que han nacido en el país que proyecta esas obras ¿á que dar á un extranjero lo que quizá con ventaja puede hacer un nacional?

Con respecto al asunto Burrell, deben los países como el Salvador, ver en él un escarmiento.

Lamento muy de veras que el Salvador haya sido la víctima de esa nueva reclamación y ojalá que ella le sirva de experiencia para abstenerse en lo futuro de encomendar sus empresas á manos extranjeras que suelen ser manos ingratas que, al extenderse en demanda de favor, encubren el puñal con que pretenden herir al que les proporciona el alimento.

ABRAHAM MADRIGAL.

## MI DEFENSA contra un ataque salvaje

IV

*Nota previa.*—A mi vuelta de Limón, ayer tarde, algunas personas amigas me hicieron saber que mi contrincante Mesén me acusaba de haberme cogido *cinco colones* del Tesoro Público; de haber calumniosamente atribuído malos manejos, ó cosa así, á un ex-Secretario del Museo Nacional; del abuso incalificable de hacer encuadernar unos libros de mi propiedad en el taller nacional; de haber retirado del tomo primero y único hasta ahora del libro en disputa el retrato de don Manuel Quirós, así como también de haber desfalcado los fondos nacionales tirando seis mil ejemplares de los retratos del Licenciado don Bruno Carranza y del Dr. don Vicente Herrera sin que ellos figuren en dicho volumen, y otras mil barbaridades por el estilo. Francamente declaro

que todo esto me asustó; pero como toda discusión es una verdadera lucha, y hay que seguir en ella los procedimientos tácticos, --dígase dialécticos,--sin distraerse un punto de los movimientos del enemigo ó de sus *compadres*, dejó todo ese cúmulo de boberías para tratarlas después, y continué defendiendo el libro, antes que á mí mismo, y aún disculpando en lo que se pueda y deba á mis compañeros en el trabajo de la edición, por más que algunos pareciera haberse querido salvar del aguacero mesénico, *acercándose* á él y echándome las culpas que pudieran ser suyas también á mí solo. Desoigo esto y aquello, por ahora, y hasta paso de largo el nuevo remitido ó fondo, ó como se quiera, de *El Irazú* n.º 7, acerca de ilustraciones, para volver oportunamente sobre ellos, y sigo mi tarea de defensa en forma. Agregó por si acaso, que los que me conocen saben que no aludí á orígenes de nadie, sino que al contestar la tarjeta de duelo de Mesén ó Brenes Mesén (uso lo primero sólo por abreviar y nada más) ó lo que legalmente sea, que eso en la Iglesia del Carmen y en el Registro Civil se puede ver, y no me interesa ni importa, debía yo devolverle la mía con todas mis señas personales y las generales de ley, para que se viera con qué títulos puedo defenderme de su loco y atroz ataque.

Cierro, pues, esta nota previa y continuó.

Dice Mesén (perdóneme que por brevedad, pues él también me ha llamado y llama sólo Ferráz, que no emplee yo esos dos legítimos apellidos), dice Mesén que, como de la leyenda que se registra en el colofón del libro resulta que el señor Alsina levantó ese primer pliego, á él debe atribuírse el honor de haber titulado la obra." Poco honor siendo de cosa tan mala, me parece; pero en realidad el señor Alsina no fué el inventor de ese título: lo propuso el editor y se lo dió la Junta en pleno, al aprobar el elenco de la obra, en la sesión del 24 de Enero de 1901, y esto porque así fué convenido en la primera conferencia con el señor Secretario de Gobernación desde Julio de 1900. La página en que está ese título no se formó bajo el cuidado del señor Alsina, pues las cuatro del prólogo, la del contenido y las de portada y anteporta como la del colofón—como es natural y del oficio, para quien lo entiende, fueron las últimas que se levantaron y tiraron. El titulillo no es más que la reproducción del título dado á la obra. Que diga el señor Alsina si no ha sido así; aunque en todo caso no he negado yo honor alguno al señor Alsina, habilísimo colaborador de la Comisión en los siete primeros pliegos del libro en discusión. Como Director de la Imprenta Nacional ó como Jefe, aunque inmerecidamente de cualquiera otra oficina del Estado, jamás he rechazado autoritariamente lo que mis subalternos me han propuesto con

razón y conocimiento de la materia. Quien no lo haga así no pasará de ser un fatuo despótico.

Sigue Mesén con las letras de adorno, entretegiendo mentiras y tonterías, pues esas letras se colocan al principio de los textos *ad libitum*, y ellas no tienen marca ni canal de justificación.

Toda la diferencia que hay entre las empleadas desde los 7 primeros pliegos, que fueron precisamente hechos bajo la dirección de Alsina, hasta el último del libro, consiste á lo más en uno ó dos renglones, y ni eso es criticable, ni aunque lo fuese, valdría la pena de mentarlo. De si son de buen ó mal gusto esas letras, nada hay que decir, pues ya se sabe que de gustos y colores no hay nada escrito; y además, al emplear en nuestro libro el material que posee la Imprenta Nacional, pobrísimo y espoliado en demasía, no se ha hecho más que lo que se pudo. No se emplearon otros elementos porque no los había. Diga, respecto del tipo en general, el señor Alsina, que está bien enterado de ello ¿por qué no se usó el tipo que expresamente vino de New York para la obra? El no distinguir por otra parte entre la colocación de una inicial empleada con tipo corriente ó con entredós es cosa de quien ignora la materia.

Los cuadros comprendidos en la monografía demográfica han sido dirigidos por el Sr. Alsina, pues están en la páginas 13, 16, 17, 19, 21 y sucesivamente hasta la 49. Con que entonces la falta de continuidad de los filetes y rayas que los forman, sería del Sr. Alsina; pero no lo es de él ni de nadie, porque en la Imprenta Nacional no hay otro material que el empleado. Que declare sobre eso él mismo y todos los empleados de aquel saqueado taller.

Además, esa falta, tampoco es de tal consideración que nos pueda alcanzar, sino para con personas, que ignorando los hechos y la cosa en sí, se dejen sorprender por detractores de mala fe.

Seguiré mañana.

JUAN F. FERRÁZ.

## REVISTA DE LA PRENSA

DIA 9 DE SETIEMBRE

LA GACETA:

Vaya hombre, ó mejor dicho, vaya mujer, hasta que al fin se dejó usted de vagabundear por ahí con gran escándalo de los vecinos hacendosos! Su lectura de hoy, merece un abrazo muy apretado. ¡Vaya si lo merece! Volvimos á los nunca olvidados tiempos en que La Gaceta era un diario tan interesante como otro cualquiera—el Noticiero, pongamos por caso—en el cual se dedicaba una sección á los escritos oficiales. El resto del periódico se llenaba con artículos de economía y agricultura y otras enseñanzas provechosas.

Trae La Gaceta de hoy, como editorial, el comienzo de un estudio hecho por el Ministro de Hacienda acerca de la cuestión económica, en el cual se ponen al alcance del más lerdo, las tendencias del Gobierno en esta emergencia; se refutan las ideas de grandes peligros financieros; y se formula un plan bastante extenso y claro, revelador de conocimientos supe-

riores, que el señor Ministro somete respetuosamente á la discusión de la Prensa del país. ¡Pero qué alegrón se va á llevar la Nueva Prensa!

Entre los acuerdos, el de mayor importancia es el que suprime los Colegios de Segunda Enseñanza costeados por el Gobierno, y restablece la Universidad Nacional de Costa Rica, á la cual manda entregar sus fondos propios, consolidados ahora en el Tesoro Nacional.

Luego viene el Ministro de fomento con un ameno artículo acerca de la siembra de las patatas en el país, trabajo de gran valor científico y literario.

Pecaríamos de injustos si no tributáramos aquí un aplauso al Gobierno actual, efectuando así un acto de *próvida* justicia! Pero, ¿estará loco este Manolín? dirán todos al leer esto y al ver que La Gaceta de hoy comienza el trote nada menos que con *documentos defectuosos* y cierra la rosca con un aviso de notariado. Pues no, señores, no está loco, á Dios gracias; el pobre soñó anoche todo eso, y no se quiso quedar sin escribir tan bello sueño.— Eso es todo.

#### LA REPUBLICA

Eleva el tono melifluo que ha usado desde que vino á menos y no pudo continuar sacando hermosos grabados los domingos ni imprimiendo su número en papel finísimo, y grita contra la Compañía del Ferrocarril al Atlántico, pero de un modo que no, no, ¡sí le parece á nno estar oyendo la trompeta de San Vicente la víspera del juicio final! Se consuela un tanto la comadre, con la esperanza de que algún día podrán explicarse las que hoy nos parecen *lenidades ó indiferencias*; de parte del Gobierno, por supuesto. Pues, señora, si usted no lo toma á mal, vamos á hacer que ese día que usted cree muy lejano, sea ahora. Ensayemos á explicar á usted la *cosa* en dos plumadas, como nos place siempre explicar aun los asuntos más embrollados. La supremacía del *pulpo*—llamémosle así—está basada en la tolerancia gratuita ó comprada de casi todos los Gobiernos, inclusive el memorable aquel en que los Dioses debutaron; y el *pulpo* es inglés, y ya usted sabe que quien es de tal condición, no retira el pie de donde le dejaron ponerlo. El Gobierno hace mucho, sí, señora, mucho—y henos aquí convertidos en defensores del Gobierno—con esas tosidillas que le da de cuando en cuando, porque ¿quién no sabe aquí de memoria el cuento de las reclamaciones? Estos *ñatos* de ahora tienen miedo, créalo Usted, mucho miedo, ya que ninguno de ellos quiere parecerse á Kruger, ni siquiera al General Zelaya; el único camino que queda es uno que no aconsejaremos nosotros ni indicaremos siquiera, así nos maten. Ah! todavía, no volvemos del susto que nos causó el durmiente aquel atravesado en la vía!

Y á propósito de durmiente, ¿está usted brava con nosotros que ya ni siquiera nos mienta en su Revista de la Prensa? No sea usted tan huraña, comadre, mire que entre compañeros eso es muy feo!

#### LA PRENSA LIBRE

Termina el Redactor su tanda de mojicones para la Corte y el Ejecutivo; y comienza su segundo en el mando—ó dicho de otro modo, su ayudante de campo—la paliza que había prometido al señor Ministro de Gracia y Justicia. Pero qué hombres estos más de pelo en pecho, los que tienen que ver con la bendita Prensa! Bien que ella es muchacha avispada y hombruna, que ha gustado en todo tiempo de conceder sus favores á los más gallardos y osados; no es el primero que de su casa es sacado en paños menores para la cárcel. Nos place ese ejercicio así, *sine ira*,

*sine studio*. Por supuesto, que el Redactor en Jefe trata la cuestión desde un punto de vista jurídico, generoso y amplio y por eso le da sus no flojos moquetes á la Corte, comparando casos y censurando procedimientos. El *segundo de abord*, llamémoslo así, no combate sino desde su débil lancha en esta ocasión aporeada por el oleaje impetuoso; de ahí que su maldición no abrume á la tempestad en conjunto, sino que azota al chorro de agua que hizo zozobrar su pobre esquife.

Adelante con los faroles, camaradas!

#### LA NUEVA PRENSA

Al llegar á esta apreciable señora, siempre con la cortesía que merece su sexo y su distinguida posición, no podemos menos que sonreír al recuerdo de la broma que le dimos ayer, broma sencilla, exenta de malicia, por la cual ahora le pedimos mil perdones; ó dos mil, si con la mitad no se da por satisfecha. ¿Qué nos dice hoy La Nueva Prensa? ¡Ah! unas cosas tan graves que hacen pensar en la rapidez con que esta buena hembra va alejándose, herida por el desengaño, del cuartel nacionalista, en cuyas torres flamea—hoy con más propiedad que nunca—la alba bandera impoluta. Confiesa Ud., comadre, que este gobierno desprecia las opiniones de la Prensa, esas mismas opiniones que el señor Esquivel prometió escuchar, en su Mensaje inaugural? Pues hemos de decirle que está Ud. ya del otro lado, es decir, abajo, con los que luchamos sin trapo blanco y sin nada, por nuestras difuntas libertades. Con un poco de más valor confesaría Ud. paladinamente que las aspiraciones de los *transaccionistas de buena fe* han sido cruelmente traicionadas. Pero ¡qué va! Ud., lo mismo que su tocaya la Libre, ven completamente desvanecidas sus esperanzas y aun declaran en público su desencanto, y continúan sin embargo, contribuyendo á crearle un falso prestigio al Gobierno de ahora. No obstante, Ud., sin quererlo, lanza á la taz del Gobierno su retó formidable; le ha dicho Ud. en dos palabras: "salva Ud. el país ó el hambre armará las masas y las empujará á la venganza." Lo que Ud. llama *salvar el país*, es la derogatoria del Talón de Oro; y nosotros, que no por mero capricho nos opusimos nos opusimos á la bendita transacción, le decimos ahora: no fué condición precisa *impuesta* por don Rafael Iglesias á los transaccionistas al soltarles la presa, que el talón de Oro y el Ferrocarril al Pacífico debían sostenerse á todo trance? ¿Sí? Pues: pretender ahora la destrucción del talón es cosa que no entra en los dominios de la lógica. La responsabilidad que el mantenimiento de ese sistema monetario engendre, no corresponde sólo á los miembros del Gobierno, sino hasta al último de los que transaron en tales condiciones. La Justicia es Justicia, señora hermosa!

Y qué opina usted de los *delegados* y de la pintura costosísima é inusitada de los edificios públicos y el derroche efectuado en la decoración de la casa presidencial y del aumento de sueldos y de la creación de nuevos destinos y del mantenimiento de los cuarteles y de... pues señora, de todas las barbaridades que se están haciendo ahora, enfrente de la bancarrota en que Ud. supone al Estado?

Vamos mujer, sea franca y contéstenos si puede esas preguntas.

#### EL NOTICIERO:

continúa metido en un berengenal con los hermanos de la *cofradía juvenil* de conferencias, propagandas, funerales religiosos y demás yerbas. El Prior se ha defendido; pero cómo! de una manera *sui generis*. El No-

ticiero no miente, dice la verdad, pero como no la dijo toda, de ahí que el señor Rector resulta asegurando lo contrario de lo que quiso decir: Vaya, jóvenes del Club, son Uds. gente de un buen humor envidiable. Se enojan, se dicen cuatro cosas y cuando el asunto se va poniendo serio, entonces se dan cuatro abrazos amistosos y se separan como si tal cosa! Y nadie entiende luego quién venció á quién, ni cuál estuvo en lo cierto, ni nada. Si será esa una de las grandes ventajas modernistas! En fin, á nosotros nadie nos mete en esos asuntos juveniles. Más de una cana nos hemos arrancado ya—vanidad de vanidades—para pretender intervenir en cuestiones imberbes!

#### EL IRAZÚ

Ajá, querido amigo, con que ya va Ud. asomando su lado político eh? Muy bien, señor, asómelo usted pero con cuidado, que en estos malos tiempos, no es bueno que el hombre se desnude. Una regular pulmonía pesca de seguro quien tal haga. Formemos partidos políticos *antagónicos*, dice U., y dice muy bien, por cierto. Y qué partidos antagónicos podrían formarse? No vemos otros que el partido *ultramontano* que aquí no ha existido ni podrá existir jamás, y el partido liberal que aquí en este país tampoco pasará del escaso puñado que hoy sostiene la bandera del credo redentor, agrupación pequeña que no podrá aparecer como *partido* ni siquiera en Babia, en donde es fama que de doscientos hombres resultaron veinticuatro mil votantes. ¿Qué partidos va usted á formar, pues, hombre de Dios? El de D. Máximo y el de... don Ricardo Jiménez, por ejemplo? Pues, hombre, fórmelos usted, fórmelos usted cuando guste, pero conste que ambas agrupaciones sólo han de ser antagónicas por el personalismo que las informe; pero jamás por las ideas. Ahora, si usted cree que el *partido* católico se levantará, á él irán de seguro, para ser consecuentes, los compañeros suyos que, para rendir homenaje á un muerto ilustre, no encuentran cosa más aparente que un funeral religioso. Y en todo caso, dada la manera de ser de nuestro pueblo, no podrá haber política clerical y si la hubiere, no sería sino como precursora de imposiciones oficiales que han menester siempre aparecer con visos redentores.

Tal lo demuestra *nuestra historia*.

#### EL DIA

Aunque El Noticiero con ese doloroso y punzante laconismo, asegura que nada de importante trae El Día en su edición de hoy, nosotros diferimos un tanto de la opinión de ese Colega. Distinta manera de ver la cosa y *sansiacal*! A ver, quítesenos de delante quien sea osado á negar que el artículo titulado *Brenes Mesén* no es interesante! Y no sólo por las justas apreciaciones que el colega hace del señor Brenes, apreciaciones que nos complacemos en psohijar—hablando ahora con seriedad y franqueza—sino por la paliza que en el mismo artículo se da el pobre Día, al excomulgar á la *jauría* que ladra al paso de aquel escritor distinguido, en la cual *jauría* ha estado siempre el periódico ese que ha tenido épocas de verdadera *hidrofobia* contra *Julio Sanfuentes*.

Ya ve, señor Noticiero, que usted no decía verdad, ó al menos no la dijo toda, como ahora se dice para dorar un mentís.

MANOLÍN

#### COMUNICADOS

A. F. M.

[Colaborador de El Irazú]

Curridabat.

¿Quiere usted saber quién es Billo? Tiene gracia su curiosidad; pues súpalo

usted y todo el que tenga interés en saberlo. Billo es un joven escritor que siempre que ha manejado intereses ajenos no ha salido con ellos pegados á las manos. Ese es Billo.

¿Desea usted saber quién es Billo? Pues es un ciudadano honrado que no ha hecho jamás una indignidad y que, pésele á todos los chupatintas que hoy pululan en esta fecunda tierra, donde nacen los pillos como la hierba en los cafetales incultos, ha sabido crearse su reputación de escritor sin recurrir al bombo de sus compañeros. Ese es Billo.

¿Que Manolín es Billo? Pues hombre no hay más que hablar, basta con que les haya levantado algunas ampollas las quemaduras de su sátira fina á más de uno de esos que en llegando donde hay *blanca* se vuelven partidarios del principio de Proudhomme: "la propiedad es un robo" y apelan al idem y se quedan tan frescos, basta con que los que no son honrados *se alecen de atrás* para saber que quien los fastidió debió ser un honrado ciudadano.

Queda servido don F. M.—(que lo mismo puede decir: *Fustán Ministerial* que *Fid Mercurio*, ó discípulo de ese Dios). ¿Verdad, Ud?

A.

#### GACETILLAS

Exequias.—La oración fúnebre del Padre Rey á la memoria del Sr. Thiel nos pareció á nosotros de muy mal gusto; de estilo decadente, tampoco adaptable al asunto y al momento: esos giros ampulosos, esas figuras rebuscadas y traídas de los caliellos, no pueden ser cualidades de quien se precia de ser orador.—¿Quién dice que la elocuencia está en una catarata de imágenes estudiadas, de modismos perseguidos, de gestos y movimientos escogidos? No señor, la elocuencia está en otra parte.

Fuerte y tupido.—El doctor Zambrana arremete fuerte y tupido contra la Corte de Justicia por una de sus últimas planchas.

Puede ser.—Alguien nos dice que "Eladio" el que viene en "el saco de improperios" de hoy haciendo gogoritos á Brenes Mesén es nada menos que el sujeto aquel que tanto habló porque no destituían á ciertos empleados y apenas lo colocaron á él. .... chito en boca! Si serán vivos estos cojos!

Anoche se presentó á nuestra oficina de redacción don Antonio Monge Reyes con una carta que le dirigió don J. Francisco Roldán en que éste le inculpa de ser el autor del comunicado "El Favoritismo" publicado en el número 270 de este diario. Por súplica del señor Monge Reyes y en honor á la verdad, hacemos constar que no es el señor Monge Reyes el autor de tal comunicado.

También llegó, después de dos años de estada en Barcelona el apreciable joven don Daniel Herrera Paút. Lo saludamos.

No olviden los remates todos los viernes y sábados de cada semana en la Ciudad de Londres de A. Asch frente al Mercado.

Ahí encontrarán todo lo que uno desea.

#### OCTAVIO QUESADA

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el n.º 116, Avenida 7.ª, Este, casa de las señoritas Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

#### LA TROCHA

El establecimiento de más clientela en "El Paso de la Vaca" está en venta. Informarán en la Botica Universal.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA. AL SICLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTOS de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA y LA GRAN VÍA. CARTAGO: Herrero Hermanos, HEREDIA, Herrero Hermanos, ALAJUELA, Pulpería de Nieto, PUNTARENAS, LA MASCOTA. Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, á pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincia y en la Fábrica, calle 22 sur.

**T. Assmann & Co.**  
SAN JOSÉ, C. R.  
Importación—Exportación  
Agencias—Comisiones

**Dr. Moisés Castro F.**  
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo don Ascensión Esquivel.

**MARTINICA SE HUNDIO**

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

**NUEVA AGENCIA**

— D E —

Rotulación, Circulación é impresión

—DE—

Invitaciones para funerales y entierros

PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.

Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

**Lapatería DE**

**ELIAS CALDERON G.**

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

**Aviso**

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, ₡ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos a la misma hora, el precio será convencional.

**LA CONSTANCIA**

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompo y vinagre.

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.  
San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

**Baratísimas!!**

**Baratísimas!!**

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en ₡ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

**DE OCASION**

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

**Tengo casas de alquiler**

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

**EMILIO RIVAS SAENZ**

**UN DESARREGLO DEL HIGADO**

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

**DR. J. HAYDOCK**

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

**PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO**  
[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las NOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

**Félix Guevara,**  
SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo decualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

**Dr. E. A. Friis**

DENTISTA AMERICANO

Se encaga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

**EXTRACCIONES SIN DOLOR**

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.  
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.